

Villelongue-de-la-Salanque : un festival pour l'éclosion du Jardin des découvertes



Une partie des bénévoles de Bio-diversité en Salanque. / Pierre Mouliné

Fêtes et Festivals, Villelongue-de-la-Salanque, Environnement, Idées de sorties

Publié le 30/03/2025 à 11:13 , mis à jour le 31/03/2025 à 12:19

Isabelle Bley



Écouter cet article ⓘ

00:00 / 05:21

Powered by ETX Majelan

Respecter la nature, c'est apprendre à la connaître et à la protéger. Un jardin et un festival donnent le ton.

Charles Trenet chantait un jardin extraordinaire pour lequel il fallait un peu d'imagination. À Villelongue, c'est un Jardin des découvertes pour lequel il y a beaucoup de passion. Et d'imagination finalement aussi pour le faire pousser, évoluer et aimer par les habitants. Cet espace de 2,6 hectares, au lieu-dit Le Christ, dans la continuité de la rue Salvador-Dali, appartient à la commune depuis fin 2015, année à laquelle la ville l'a acheté à son exploitant agricole. Employé sur ce site depuis 25 ans, Gabriel y est resté. Il a toujours bichonné cette terre où ont poussé des agrumes (citrons géants, oranges juteuses, pomelos, mains de Bouddha, kumquats, cédrats d'Israël...) et des fruitiers divers et variés. Mais pour continuer à faire vivre cet endroit, la municipalité avait besoin d'aide.

Une convention tripartite a été signée en mairie ce mercredi 26 mars. Ainsi, la parcelle des agrumes a été officiellement confiée au chantier d'insertion École de la terre porté par Actes, une émanation de l'Association Joseph-Sauvy. Et la partie des arbres fruitiers est laissée aux bons soins de l'association Bio-diversité en Salanque, créée en juin 2024 et présidée par Rémy Landri. "Notre mission est de parler de biodiversité aux jeunes, mais aussi à toutes les générations. Il y a une inquiétude pour la survie de notre territoire, la Salanque, et plus largement de la planète. Nous devons faire progresser les choses". Depuis peu, les bénévoles de l'association, sous la houlette de Gabriel, "l'expert, le pilier du site qui le connaît parfaitement", ont assuré le nettoyage des friches et travaillé à la remise en état des arbres qui ont beaucoup souffert.

270 fruitiers, 47 espèces

Déjà des enfants du centre de loisirs viennent découvrir ce jardin et y passer du temps. Petit à petit, des projets, notamment éducatifs, seront mis en place sur ce terrain pour sensibiliser le plus grand nombre à l'environnement et à sa protection. 270 arbres fruitiers de 47 espèces différentes composent aujourd'hui ce verger qui ne demande qu'à éclore et à grandir en harmonie avec la nature et les hommes. Il sera inauguré le **samedi 5 avril** à partir de 10 h 30 et il sera possible de le visiter. Bio-diversité en Salanque a choisi de faire les choses en grand à cette occasion et a mis sur pied le premier festival de la biodiversité, les **samedi 5 et dimanche 6 avril**, en partenariat avec la municipalité et Slow food pays catalan. Durant deux jours, des animations, des conférences, un *mercat de la terra*, des expositions associant notamment les enfants de la commune, un grand repas ou encore un concert sont proposés (voir encadré). Pour que chacun puisse apprendre à évoluer dans le respect de l'environnement en prenant conscience de l'importance de protéger la nature.

Le programme du week-end

Samedi 5 avril

De 10 h 30 à 11 h 15, inauguration et visite du Jardin des découvertes, rue Salvador-Dali.

De 11 h 30 à 12 h 30, vernissage de l'exposition de peintures sur la biodiversité de Pierre

Mach et de l'exposition des dessins des enfants, visibles de 11 h 30 à 20 h. Un apéritif d'accueil sera offert à la salle des fêtes.

De 11 h 30 à 19 h, exposition de peintures de Pierre Mach sur la biodiversité et de l'exposition de dessins des enfants. Vente de crêpes, jus et bières artisanales.

De 14 h 30 à 15 h 30, conférence, salle des fêtes, sur « Changement climatique et diminution de la ressource en eau » par Wolfgang Ludvig, professeur de l'Université de Perpignan et directeur du Centre de formation et de recherche sur les environnements méditerranéens. La sécheresse n'est pas la seule responsable de la baisse des ressources en eau, les prélèvements et l'impact humain ayant une importance dans cette évolution.

De 16 h à 17 h 30, concours des plus jolis dessins réalisés par les enfants.

De 17 h 30 à 18 h 30, conférence sur « Le jardin-forêt, un écosystème comestible » par Claire Mauquie, coordinatrice de Slow food pays catalan, formatrice à la Forêt gourmande et co-auteure de *Parce que la forêt est gourmande*, édition La

Forêt gourmande et de *Cuisiner le jardin-forêt*, éditions de Terran. Elle évoquera les jardins-forêts qui permettent des productions diverses.

De 18 h 30 à 19 h, discours de clôture de la journée.

Dimanche 6 avril

De 9 h 30 à 16 h 30, *mercat de la Terra* et troc aux plantes et aux graines (marché de producteurs et d'artisans respectant la biodiversité) sur la place du village.

De 10 h 30 à 11 h, causerie du *mercat* sur « L'agroécologie prône le respect de la biodiversité » avec André Trives.

De 11 h 30 à 12 h, causerie du *mercat* sur « Vers une agriculture qui favorise et respecte la biodiversité : e qu'en pensent nos élus ? ».

De 12 h à 14 h, repas du *mercat de la Terra* (16 euros, places limitées à 100 personnes sur inscription).

De 14 h à 16 h, concert de Jean-Pierre Virgil, la voix de Sardou, sur la place du village.

À 16 h 30, clôture du festival.

Inscriptions pour le repas du Mercat de la terra le dimanche 6 avril sur biodiversiteensalanque@protonmail.com ou au 06 81 05 29 87. Tarif 16 euros avec symphonie végétale (artichauts et fèves façon chimichurri, toast à l'huile d'olive), boles de picolat et mongetes, compote de pommes du Roussillon et tranche de brioche artisanale. Apporter ses couverts et assiettes.